

La Paraphilatélie

GOLDWATER



BARRY GOLDWATER!

par

André Dufresne

Qu'est-ce qu'on a encore inventé, pourrait-on se demander à la lecture de ce titre! Rien de neuf, pourrions-nous répondre! Par cette rubrique sur la "paraphilatélie" nous entendons parler de toutes ces vignettes, timbres, étiquettes ou autres bouts de papier qui croisent la route de tout philatéliste, et qui ne sont pas des "timbres-poste" au sens consacré du terme, ou encore que les "bibles" philatéliques (comme le catalogue Scott...) n'ont pas jugé bon d'inclure dans leurs pages.

Mentionnons pour mémoire, les timbres de Pâques ou de Noël, les vignettes politiques, religieuses ou publicitaires (timbres de la Société St-Jean Baptiste, de l'oratoire St-Joseph, du Parti Québécois, les timbres fiscaux) les timbres de poste privée, poste provisoire ou poste locale comme ceux émis par les Postiers durant la dernière grève des postes, ou ceux émis par certaines petites îles des côtes britanniques; et en général, toute vignette ou tout timbre qui échappe à une classification reconnue ou qui pose un problème d'identification.



Cette page sera ouverte à ceux, parmi les lecteurs, qui ont une vignette inconnue et mystérieuse à identifier, ou une question à poser à ce sujet, et nous comptons sur vous tous pour trouver les réponses.

Le but de cette rubrique est double: intéresser le lecteur à une avenue encore inexplorée de la philatélie, et tenter de faire la lumière et de rétablir les faits sur des timbres dont le statut est incertain ou imprécis.

Il va de soi que plusieurs éminents philatélistes ont ouvert la voie, et plusieurs clubs spécialisés s'occupent activement de certains aspects précis de la paraphilatélie.



Une abondante littérature existe, malheureusement souvent méconnue, dispendieuse ou hors commerce.

Vos commentaires, vos questions, et, surtout, vos articles seront toujours les bienvenus. Un texte court et concis sur les "TB américains" ou les vignettes militaires suisses", par exemple, serait indiqué.

Un mot encore sur la paraphilatélie, on l'appelle officiellement "érinnophilie" et officieusement, on parle de timbres "papillons" ou timbres "de fantaisie ou non-officiels". Les anglais l'appellent "Cinderella Philately", littéralement, "Cendrillon" car elle est la soeur pauvre et négligée de la philatélie.



LES POSTES LOCALES ALLEMANDES

Au siècle dernier, de nombreuses postes locales ont existé en Allemagne, depuis les célèbres postes de Tours et Taxis jusqu'aux obscures "postes privées" n'ayant pour seul objet que l'émission et la vente des timbres.

La poste Impériale allemande, créée officiellement le 28 octobre 1871, ne mit pas fin aux postes privées. C'est en 1884 que l'Association de Berlin pour la livraison de colis fut mise sur pied, et un service de livraison de lettres fut instauré en 1886. En moins de six mois, plus de 60 concurrents avaient mis sur pied un tel système, à travers toute l'Allemagne. Le service privé était plus rapide et moins coûteux que le service postal d'état, et ce n'est qu'en 1900 que l'état s'arrogea le monopole des postes, mettant ainsi fin à l'existence de centaines de compagnies privées.

Les timbres-poste utilisés par ces services privés, innombrables et souvent de fort belle facture, sont encore très populaires en Europe, mais méconnus ici.

Ils forment une collection fort intéressante et la recherche de ces vignettes, parfois difficile, réserve d'intéressantes trouvailles à l'érinnophile! Bonne chasse!

